

DOSSIER DE PRESSE

LES RENDEZ-VOUS RECONVERSION

Artisanat
en Grand Est

.....
Dates au choix :
15, 17, 18 ou 19
AVRIL
.....

PRÈS DE CHEZ VOUS
DANS VOS DIFFÉRENTS
ÉTABLISSEMENTS CMA
& STRUCTURES
GRAND EST / ALSACE / MOSELLE



Dessinez votre
nouvelle vie *aujourd'hui*



Chambre
de **Métiers**
et de l'**Artisanat**

GRAND EST

Sommaire

- 02 | Quelques chiffres sur la reconversion**
- 03 | Édito**
- 04 | Pourquoi les Rendez-vous Reconversion ?**
- 05 | Un projet de reconversion : une solution CMA**
- 06 | 5 bonnes raisons de se reconvertir dans l'artisanat**
- 07 | Ils se sont reconvertis dans l'artisanat**
- 09 | Le programme des Rendez-vous Reconversion**

Quelques chiffres SUR LA RECONVERSION

3 actifs sur 10 ont envisagé une démarche pour suivre une formation au cours des 12 prochains mois, dont **42 %** des 18-25 ans et **41 %** des cadres

46 % des français ont déjà réalisé ou envisagé une reconversion

22 % des actifs l'ont déjà effectuée,

6 % l'ont envisagée

32 % des 18-24 ans et

23 % des 25-34 ans ont déjà commencé à se renseigner

*Étude 2023 - "Les Français et la formation professionnelle en 2023"
BVA People Consulting pour Visiplus academy*

CONTACT PRESSE

Camille CARRE - Directrice communication CMA Grand Est
ccarre@cma-grandest.fr - 06 61 48 13 98





Édito

Avec l'Artisanat, dessinez-votre nouvelle vie aujourd'hui !

La Chambre de Métiers et de l'Artisanat Grand Est organise entre le **15 et le 19 avril 2024, la 3^e édition de ses Rendez-vous Reconversion sur 9 sites sur le Grand Est.**

Cet événement répond à un véritable besoin du public de s'informer sur les modalités de la reconversion et de découvrir les métiers de l'artisanat. Il permet à tous les porteurs de projet de rencontrer sur un seul **lieu tous les acteurs utiles et compétents pour être accompagnés dans leur démarche.**

Se reconverter dans l'artisanat, c'est souvent une envie de donner du sens à sa vie. De plus en plus de personnes lassées de leur univers de travail, fonctionnaires, cadres..., identifient dans le modèle artisanal des valeurs répondant à ce qu'ils recherchent dans leur vie professionnelle. La crise sanitaire a révélé ce phénomène. Chaque année, des adultes en reconversion osent bifurquer vers une formation leur permettant de devenir boulanger, plombier, coiffeur, ébéniste... et faire de leur passion un métier. Pour certains, être artisan, c'est un rêve d'enfant.

Se reconverter dans l'artisanat, c'est se réaliser. Aujourd'hui, beaucoup aspirent à l'indépendance, à retrouver une cohésion entre vie professionnelle et aspirations personnelles. L'artisanat répond à cette attente. Les nouveaux artisans se retrouvent également dans les valeurs de l'artisanat : proximité, engagement, savoir-faire.

Cette dynamique offre non seulement de nouvelles perspectives à nos entreprises artisanales mais elle garantit également des histoires solides et pérennes, grâce à l'expérience acquise dans une autre vie professionnelle.

CMA Formation est là pour faciliter ces projets de reconversion. Grâce à son expertise, elle propose une **offre de formations adaptée** à chaque situation **et un accompagnement à chaque étape** : effectuer des stages, bénéficier d'un bilan de compétences, valider ses acquis, obtenir un diplôme, réaliser des études de marché, mobiliser des aides financières...

Solliciter sa Chambre de Métiers et de l'Artisanat, c'est l'assurance d'être bien entouré : **les 800 collaborateurs des établissements de la CMA Grand Est, de la CMA Moselle et la CM Alsace, guident les candidats à la reconversion grâce à leur expertise de l'artisanat.** Mieux encore, la CMA met chaque porteur de projet en relation avec son réseau de partenaires de la reconversion.

C'est l'objectif des RDV Reconversion : **permettre d'avancer en deux heures sur son projet en rencontrant des conseillers en évolution professionnelle, des financeurs, des organismes de formation pour adultes, des experts de la création-reprise.** Les Rendez-vous Reconversion se déclinent dans nos établissements sur 9 départements du Grand Est. Je vous invite à découvrir le programme de chacun et les partenaires locaux réunis pour cette troisième édition sur cma-grandest.fr.

Bons Rendez-vous Reconversion à toutes et à tous et bienvenue à nos nouveaux artisans !

■ **Christophe Richard**
Président de la CMA Grand Est



Pourquoi

LES RENDEZ-VOUS RECONVERSION ?

L'artisanat est la première entreprise de France. Le secteur représente près de 1,8 million d'entreprises, soit près de 3,5 millions d'emplois. Dans le Grand Est, on compte **133 000 entreprises artisanales**.

Parmi les chefs d'entreprise et les salariés de l'artisanat, beaucoup ont commencé par un apprentissage ou repris une entreprise familiale par exemple. Ils exercent dans le secteur parfois depuis l'adolescence et y feront toute leur carrière. Mais de plus en plus d'actifs choisissent d'exercer un métier artisanal **après une première vie professionnelle, dans le cadre d'une reconversion et d'un nouveau choix de vie**. Aujourd'hui, un créateur d'entreprise artisanale sur 3 vient d'un autre secteur. En 2021, un créateur sur 10 était un ancien cadre, soit deux fois plus qu'avant la crise sanitaire.

Une des principales raisons qui poussent les français à se reconvertir est l'ennui et le manque de sens au travail, voire le burn out. Les métiers de l'artisanat, à travers leur dimension de relation, de proximité et de service, sont des métiers qui donnent du sens. La CMA Grand Est est particulièrement attentive à ce nouveau public pour valoriser auprès de lui les métiers artisanaux et lui proposer des formations adaptées en fonction de son vécu professionnel. La CMA est notamment présente pour les cadres en reconversion, les 62% des 25-34 ans ou les 7 demandeurs d'emploi sur 10 qui pensent à la reconversion professionnelle.

En participant à cette 3^e édition des Rendez-vous Reconversion, chacun pourra découvrir au sein de sa CMA ou dans un lieu dédié :

- ▶ Les dispositifs de bilan de compétences et VAE
- ▶ Les formations continues et diplômantes accélérées en 1 an

- ▶ Les formations en reconversion dans les CFA
- ▶ Les dispositifs d'accompagnement, de financement et d'aide à la reconversion professionnelle.

Et surtout découvrir l'accompagnement humain, le soutien et l'engagement de nos conseillers. Car c'est aussi l'essentiel dans tout projet de vie : être rassuré et conforté. La CMA est là pour appuyer les futurs artisans face aux principales inquiétudes de la reconversion : la question du financement, la maturation d'un projet et l'aide à la décision.

Entre la résolution de changer de métier, la construction du projet et enfin son aboutissement, il faut compter entre 2 et 3 ans pour s'assurer de la réussite d'une reconversion.

Les conseillers de la CMA Grand Est sont ainsi les garants d'une reconversion professionnelle réussie.



UN PROJET DE RECONVERSION : UNE SOLUTION CMA



FAIRE LE POINT SUR SA SITUATION

Le bilan de compétences

C'est la première étape pour travailler sur son projet de reconversion. **Ce bilan permet de s'auto-évaluer, de faire le point sur ses expériences, d'identifier ses compétences.** Il pose les premières bases d'un nouveau projet professionnel.

La Validation des Acquis de l'Expérience (VAE)

La VAE permet d'accéder à **un diplôme ou un titre à partir ses précédentes expériences professionnelles.** La VAE n'est pas une formation, elle peut cependant comporter des temps de remise à niveau. Le candidat doit rédiger un dossier sur ses activités. Les conseillers CMA sont formés pour accompagner les candidats et les préparer à l'entretien avec le jury.

PASSER UN DIPLÔME

Toutes les formations des 5 CFA de CMA Formation du Grand Est sont accessibles à la reconversion professionnelle pour adultes : Certificat d'Aptitude Professionnel (CAP), Brevet de Maîtrise (BM), Certificat Technique des Métiers (CTM), Brevet Technique des Métiers (BTM). Les CFA de la CMA Grand Est proposent ainsi plus de 50 formations dans tous les domaines de l'artisanat.

À savoir

L'ensemble des accompagnements et des formations proposées par la CMA Grand Est sont finançables par le Compte Personnel de Formation, le Conseil de la Formation et d'autres dispositifs.

Le CFA d'Épinal, le CFA de Nancy, le campus des métiers de Moselle, le CFA Bernard Stalter et le CFA de Mulhouse accueillent chaque année plus de 250 adultes en reconversion. Le parcours est adapté à chaque profil. Les diplômes les plus sollicités sont notamment les métiers de bouche (boulangier-pâtissier, boucher-charcutier,...).

TROUVER SES CLIENTS, CHOISIR LE STATUT DE SON ENTREPRISE ARTISANALE

Le Parcours Créateur

Pour ceux qui choisissent de se reconvertir dans l'artisanat avec la perspective de **créer ou reprendre une entreprise, la CMA Grand Est propose le Parcours Créateur.** Les packs permettent aux nouveaux artisans d'intégrer très vite les principes de la gestion et la conduite d'une entreprise : les Essentiels, Gestion, Commercial, Micro. Ils aident à valider la viabilité d'un projet, à choisir le bon statut, à comprendre les mécanismes fiscaux et sociaux, à gérer son activité au quotidien...

Les formations thématiques

Les établissements de la CMA Grand Est proposent de nombreuses formations thématiques, sur un ou deux jours : numérique, développement durable, marketing... Ces formations permettent de monter en compétences après l'installation.



Depuis avril 2021, l'ensemble des établissements de formation de la CMA Grand Est sont certifiés QUALIOPi. Cette certification nationale est un gage de qualité pour la formation professionnelle des apprentis, mais aussi des salariés, demandeurs d'emploi, artisans. Qualiopi est aussi une garantie pour la réussite des projets.



5 bonnes raisons DE SE RECONVERTIR DANS L'ARTISANAT

#1

LA DIVERSITÉ DES MÉTIERS

"L'artisanat, première entreprise de France", n'est pas qu'un slogan. L'artisanat, c'est plus de 100 000 embauches par an et plus de 150 000 apprentis.

Avec plus de 250 métiers au contact de la matière, les possibilités sont variées. Les métiers de l'artisanat peuvent s'exercer de différentes manières selon le statut juridique choisi, le nombre de salariés, le lieu de travail...

L'artisanat regroupe 4 secteurs :

- ▶ le bâtiment, qui représente 40% du secteur,
- ▶ les services,
- ▶ la fabrication,
- ▶ l'alimentation.

#2

DE BELLES PERSPECTIVES D'ÉVOLUTION DE CARRIÈRE

Celles et ceux qui optent pour une reconversion dans l'artisanat ont de belles perspectives : **tous les secteurs de l'artisanat sont en recherche de main d'œuvre et recrutent.** La création d'entreprise dans l'artisanat connaît moins d'échecs que dans les autres secteurs. Grâce à l'accompagnement de la CMA Grand Est, le taux de survie à 3 ans est de plus de 75%. Par ailleurs, la reprise est aussi une belle opportunité, puisque plus de 300 000 entreprises artisanales seront à vendre dans les dix ans en raison du départ à la retraite de leur patron. Les opportunités sont donc nombreuses, d'autant que les artisans sont toujours ouverts pour partager et transmettre leur savoir-faire pour assurer l'avenir de l'artisanat.

#3

CRÉER SON PROPRE QUOTIDIEN PROFESSIONNEL

La reconversion dans l'artisanat, c'est la possibilité de construire un nouvel équilibre entre sa vie personnelle et sa vie professionnelle. **L'artisan peut choisir d'exercer seul, en équipe, en famille ou encore en collaboration avec d'autres artisans pour mener de grands projets.** Il peut également décider de s'implanter uniquement dans la vie économique ou de rayonner à travers toute la France et d'autres pays (Concours Meilleur Ouvrier de France, franchise, exportation...).

#4

LIER TRADITION & INNOVATION

Les artisans d'aujourd'hui perpétuent des gestes ancestraux, les adaptent aux nouveaux besoins et les associent aux nouvelles technologies. Les métiers de l'artisanat ne sont pas des métiers du passé. **Au contraire, il s'adaptent en permanence aux évolutions. Ils nécessitent réflexion, créativité et innovations techniques.** L'artisan conçoit des produits et des services le plus souvent sur mesure et travaille en direct avec son client.

#5

LES MÉTIERS DE L'ARTISANAT NE SONT PAS QUE « MANUELS »

L'artisanat c'est l'intellect au service du geste, la connexion entre le cerveau et la main. **Les artisans sont également des chefs d'entreprise, ils en assurent la gestion, le développement et la communication.** Contrairement aux idées reçues, les métiers de l'artisanat ne sont donc pas seulement manuels, ils font appel à de nombreuses compétences. Ce sont aussi des métiers qui donnent du sens à travers la relation avec les clients (particuliers, industriels, collectivités...), l'implication dans l'économie, la création d'emplois. Ils apportent beaucoup de fierté, celle de fabriquer des produits de qualité plébiscités par les clients.

ILS SE SONT RECONVERTIS DANS L'ARTISANAT



De la cinématographie à la boulangerie

À 30 ans, après avoir parcouru un chemin professionnel riche en expériences dans le monde de la cinématographie à Varsovie, Kinga Kłusak était arrivée à un tournant de sa vie. « J'adorais mon métier mais c'était beaucoup de stress », confie-t-elle, réalisant que l'aspect manuel de son travail lui manquait cruellement. Arrivée en France en 2015, elle découvre la cuisson au feu de bois lors de la journée du patrimoine en 2016, qui a été un déclic pour son projet de reconversion. Elle passe son CAP boulangerie en candidat libre en 2018, convaincue que « si on a foi en ce qu'on fait, ça marchera ». Aujourd'hui, elle vise à reconquérir le milieu rural avec des pains au levain de qualité « Pains Kinga », travaillant principalement sur commande avec un système de précommande en ligne. Son objectif est clair : reconquérir le milieu rural en offrant des pains de qualité, préparés avec amour et savoir-faire.

Kinga Kłusak, Aube (10)

Du métier d'ambulancier à l'ouverture d'une pizzeria

Ayant obtenu un BEP/CAP carrosserie/peinture ainsi qu'un BAC pro en carrosserie automobile, Anthony Pinto Ricardo a exercé en tant qu'ambulancier diplômé d'État pendant huit ans, puis il a occupé le poste de chef de services à la SNCF de 2015 à 2024, avant de prendre un congé de disponibilité. Au fil des années, Anthony s'est également distingué en tant qu'athlète de haut niveau dans la course à pied. Malgré ces réussites, il ressentait un manque de passion pour ses précédents métiers. Il a alors décidé de se lancer dans une reconversion professionnelle, motivé par sa passion pour la pizza napolitaine. Accompagné de l'établissement haut-marnais de la CMA Grand Est, le pizzaiolo chaumontais a ouvert sa propre pizzeria, "Ricardo", le 14 février 2024, au centre-ville de Chaumont.

Anthony Pinto Ricardo, Haute-Marne (52)

Institutrice reconvertie dans la cuisine-traiteur

« J'ai bifurqué vers la restauration il y a 11 ans, après une première vie d'institutrice » confie Magalie Fillion, très épanouie dans son restaurant « Les Gourmands Disent ». « Lorsque je me suis orientée après le bac, je n'ai pas du tout pensé à ce métier. Mais 6 ans de congé parental et 5 ans d'engagement en tant que famille d'accueil m'ont fait découvrir les attraits de la cuisine. Quand j'ai voulu reprendre une activité à l'extérieur, j'ai eu envie de m'installer en tant que traiteur. J'ai souhaité me former et j'ai pu faire un CAP Cuisine en 6 mois. Mon diplôme en poche, je me suis lancée dans la création de mon entreprise. J'ai pu bénéficier des conseils de la CMA dans la Meuse pour mon installation. J'ai évolué dans mon projet en optant pour la restauration-traiteur. Aujourd'hui, je forme régulièrement des apprentis. Ainsi, je concilie mon goût pour la pédagogie et ma passion pour la cuisine ! ».

Magalie Fillion, Meuse (55)

Aide éducatrice, boulangère puis ambulancière

Séverine Borgnet, 47 ans, a parcouru divers chemins avant de trouver sa voie. Après des études en BTS Communication marketing et une licence en communication, elle a œuvré en tant qu'aide éducateur puis géré une boulangerie pendant 12 ans. Un retour dans l'éducation nationale en tant qu'assistante d'éducation a suivi. En 2017, un tournant décisif : un combat contre le cancer l'a inspirée à changer de cap. Son désir profond : aider ceux qui traversent des épreuves similaires à celles qu'elle a connues. Son expérience lui a révélé que dans les moments de maladie, la personne qui conduit souvent devient le confident.

Aujourd'hui, en tant qu'auxiliaire ambulancière au sein d'Ambulance du Plateau, groupe Coquet Taxi, elle apporte réconfort et soutien à ceux qui en ont besoin, portant ainsi sa propre expérience au service des autres.

Séverine Borgnet, Ardennes (08)

L'esthétique après de multiples métiers non choisis...

« Ma sœur m'a poussée à reprendre une formation en esthétique » explique Zelia. « Prendre soin des personnes m'avait toujours attirée mais j'ai dû rentrer très jeune dans la vie active. Sans formation, j'ai exercé des activités par défaut : j'ai travaillé dans une usine de meubles, en boucherie. J'ai dû arrêter pour raisons de santé. Ma sœur m'a proposé un stage de 15 jours en esthétique : ça été une révélation ! À la CMA Grand Est à Épinal, j'ai été très bien guidée sur la reconversion, la formation, les possibilités de financement. Mon interlocutrice de Pôle Emploi (France Travail) m'a aidée aussi. J'ai mobilisé mon CPF pour payer ma formation. Je me forme en alternance CMA FORMATION-Entreprise. Nous suivons les cours généraux entre adultes et les cours pratiques avec les apprentis. C'est très sympa, on est tous motivés, suivis, épaulés. Du coup, après mon CAP, je vais continuer en apprentissage jusqu'au Brevet de Maîtrise ».

Zelia Pflumio - Vosges (88)



ILS SE SONT RECONVERTIS DANS L'ARTISANAT

De professeur des écoles à facteur d'orgues

Après deux ans en tant que professeur des écoles, *Timothée* a changé de cap. Passionné par le bois, il s'est dirigé vers la facture d'orgues. Sa rencontre avec un artisan passionné a été déterminante. Il a alors contacté la Chambre de Métiers d'Alsace pour s'informer. La facture d'orgue requiert diverses compétences : travail du bois, du métal, sensibilité au son et à l'esthétique. *Timothée* a été séduit par cette polyvalence et l'aspect artistique du métier. Sa rencontre avec son maître d'apprentissage a été déterminante. *Timothée* insiste sur l'importance d'être considéré en tant qu'adulte en reconversion et souligne le rôle crucial des formateurs dans ce processus. Sa propre expérience lui a appris que la vie professionnelle peut être réinventée à tout âge. Avec le soutien de son entourage, *Timothée* encourage chacun à suivre ses passions, même si cela implique de sortir des sentiers battus.

En conclusion, sa reconversion lui a apporté une satisfaction profonde : « C'est libérateur de faire quelque chose qu'on aime. Ça change la vie ! »

Timothée, Alsace (67)

De Directeur technique au Luxembourg à boucher à Thionville

Après avoir exercé pendant 12 ans le poste de Directeur technique dans le domaine de la Communication au Luxembourg, *Julien Lesieur* prend une décision audacieuse : changer radicalement de carrière pour embrasser l'artisanat. Accompagné de sa compagne et guidé par les conseils de la Chambre de Métiers et de l'Artisanat de Moselle, il s'est lancé en 2017 dans une formation en boucherie, décrochant ainsi son CAP. Malgré les défis financiers et personnels auxquels il a dû faire face, *Julien* tire un bilan extrêmement positif de cette reconversion. Il trouve une grande satisfaction dans le contact direct avec les clients et dans le travail de collaboration avec son frère, avec qui il a fondé en 2022 l'établissement « Les Frangins ». En envisageant l'avenir, *Julien* aspire à pérenniser leur entreprise et à élargir leurs horizons, que ce soit par l'ouverture d'un second magasin ou d'un nouveau laboratoire. Son conseil pour ceux qui envisagent une reconversion dans l'artisanat ? Croire en soi-même et ignorer les sceptiques, car les métiers artisanaux offrent des opportunités enrichissantes et gratifiantes.

Julien Lesieur, Moselle (57)

De directeur financier à boulanger

Théophane, ancien directeur administratif et financier, apprend depuis 6 mois le métier de boulanger à CMA FORMATION Nancy. « C'est impressionnant comme on acquiert vite les bases du métier : je ressens déjà la fierté de faire de beaux produits, alors qu'au début, je balbutiais ! J'ai décidé de bifurquer vers l'artisanat pour me lancer dans la boulangerie bio, local et sans gluten. J'ai toujours admiré les métiers artisanaux, je suis sensible à l'écologie, et je suis hypersensible au gluten : ces trois motivations m'ont amené à ce projet. Les conseillers CMA Grand Est m'ont aidé à le concrétiser. Ils m'ont accompagné dans les démarches d'installation, business plan, développement durable et numérique, et dans ma reconversion : je voulais passer un CAP de boulanger. Ma formation est financée dans le cadre du programme régional « Parcours vers les Métiers de bouche ». Je n'apprends que ce dont j'ai besoin : la partie théorique, technique et pratique du métier. Mon expérience de DAF me permettra de gérer le reste lorsque j'aurai créé mon atelier. Je ne regrette pas ma reconversion ».

Théophane Leray, Meurthe-et-Moselle (54)

Vers une passion pour la maroquinerie

Jessica Lengelée, 44 ans, a connu une trajectoire atypique avant de trouver sa passion dans la maroquinerie. À ses 30 ans, elle ressent le besoin de se tourner vers un métier manuel, après avoir exploré diverses voies professionnelles. C'est lors d'un voyage au Maroc qu'elle a découvert le cuir, une matière dont elle est tombée littéralement amoureuse. Elle se forme pendant 2 ans auprès d'un artisan d'art à Lacanau, apprenant les ficelles du métier. Débutant avec un atelier à domicile et des salons le week-end, la crise sanitaire bouleverse ses plans. En juin 2023, elle déménage à Châlons-en-Champagne, ouvre sa première boutique Pixie Cuir, et rencontre très vite un franc succès. Aujourd'hui, elle emploie deux salariées, dont une apprentie, et expose fièrement le travail de ses collègues et amis artisans d'art.

Jessica Lengelée, Marne (51)

Le programme

DES RENDEZ-VOUS RECONVERSION

Les Rendez-Vous Reconversion auront lieu dans les établissements de la CMA Grand Est ou des lieux dédiés à l'occasion entre le 15 et le 19 avril 2024.

Avec les Rendez-vous Reconversion, les visiteurs vont économiser **quinze jours de démarches administratives en deux heures !**

Sur un même lieu, ils seront informés de tous les dispositifs de reconversion proposés par la CMA Grand Est et ses partenaires. Ils repartiront avec toutes les clés pour réussir leur reconversion.

Ils pourront **rencontrer des experts dans de nombreux domaines : accompagnement, financement, conseil, formation...** Des entretiens individuels avec des conseillers CMA seront aussi proposés. Selon les établissements, des ateliers et des mini-conférences thématiques sont aussi au programme.

Quelques exposants présents sur les Rendez-vous Reconversion

- ▶ France Travail (anciennement Pôle Emploi)
- ▶ Les mission locales
- ▶ Les CFA et organismes de formation
- ▶ Les OPCO
- ▶ Des agences d'accompagnement Conseil & Stratégie
- ▶ Transition Pro Grand Est
- ▶ Des coachs professionnels...



Flashez-moi !

VOS RENDEZ-VOUS en territoires

CM Alsace

19 avril | 13h ▶ 18h

À Schiltigheim : Locaux CM Alsace
30 avenue de l'Europe
Espace européen de l'entreprise

CMA Grand Est #Ardennes

15 Avril | 16h30 ▶ 19h

À Charleville-Mézières :
Gare SNCF - Place de la Gare

CMA Grand Est #Aube

17 avril | 10h ▶ 17h

À Troyes : CMA Grand Est #10
37 rue des Bas Trévois

CMA Grand Est #Haute-Marne

19 avril | 12h ▶ 17h

À Chaumont : CNAM - 26 bd Voltaire

CMA Grand Est #Marne

18 avril | 9h ▶ 17h

À Reims : locaux CMA Grand Est #51
68 boulevard Lundy

CMA Grand Est #Meurthe-et-Moselle

18 avril | 12h ▶ 18h

À Laxou : locaux CMA Grand Est #54
4 rue de la Vologne

CMA Grand Est #Meuse

18 avril | 13h ▶ 17h

À Bar-le-Duc : CMA Grand Est #55
3^e Les Roises, Rte du Pont de Dammarie,
Savonnières-devant-Bar

CMA Moselle

17 avril | 12h ▶ 17h

À Metz : CMA Moselle
5 boulevard de la Défense :
espace conférence Pierre Streiff

CMA Grand Est #Vosges

18 avril | 10h ▶ 12h - 13h30 ▶ 18h

À Épinal : CMA Formation CFA d'Épinal
19 avenue Dutac





Chambre
de **Métiers**
et de l'**Artisanat**

GRAND EST

CONTACT PRESSE

Camille CARRÉ

Directrice Régionale
Communication & Marketing
CMA Grand Est

06 61 48 13 98

ccarre@cma-grandest.fr

www.cma-grandest.fr

